

Iniciativas de Fox para proteger los derechos políticos de enjuiciados

■ Las turnó a la Comisión Permanente; son aplicables al caso de López Obrador

JOSE ANTONIO ROMAN

■ 17

Sigue abierto el proceso eclesial por pederastia contra Maciel

■ Ardid “mediático” de los Legionarios para hacer creer que había carpetazo, dicen víctimas

JOSE ANTONIO ROMAN

■ 42

Investigadores: en el gobierno del cambio la ciencia está “congelada”

■ Afirman que las cuentas del Conacyt son alegres e infladas

KARINA AVILES

■ 46

opinión

Protesta contra la censura a la AMC

ENRIQUE FLORESCANO

6a

columnas

ASTILLERO • JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 4

DINERO • ENRIQUE GALVÁN OCHOA 6

BAJO LA LUPA • ALFREDO JALIFE-RAHME 18

MEXICO SA • CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA 26

opinión

ARNOLDO KRAUS 20

JOSÉ STEINSLEGER 20

CARLOS MARTÍNEZ GARCÍA 21

LUIS LINARES ZAPATA 21

ALEJANDRO NADAL 25

MARCOS ROITMAN ROSENMAN 31

Enfermedad y muerte en canales de Xochimilco

■ RAUL LLANOS SAMANIEGO

Miles de litros de aguas negras, provenientes de drenajes clandestinos, son derramados diariamente a los canales y riberas de Xochimilco, declarado Patrimonio de la Humanidad por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura.

En esas aguas, donde se reproducen peces como la carpa y la mojarra, o especies endémicas como el ajolote, el acocil y el charal, se vierten las descargas de los baños y lavaderos de las

Drenajes clandestinos vierten miles de litros de aguas negras; extinción de peces

viviendas, y hasta hace un par de semanas ocurrió lo mismo con los desechos de los baños públicos instalados a lo largo de los canales turísticos.

Existe un latente daño a la salud cuando los lugareños sacan algunos de esos peces para el consumo familiar o bien para comer-

cializarlos entre los visitantes.

Durante un recorrido efectuado por varios puntos de sus 180 kilómetros de canales y sus 360 kilómetros de riberas, se pudo constatar los daños causados a la ecología por esas prácticas: enfermedades respiratorias, gastrointestinales y de la piel en vecinos;

olores fétidos, mortandad de peces, resequedad en las riberas: en fin, una drástica alteración del entorno ambiental.

Un ejemplo concreto sucede en la zona de El Paraíso o Xicoloacán, del pueblo de Santa Cruz Acapulxca, donde las más de 700 viviendas de ese asentamiento irregular vierten sus aguas negras a un colector subterráneo que desemboca en la ribera del canal de Coltongo, donde cascajo, huacales, botellas y demás desperdicios integran el escenario. El hedor es insoportable.

Felipe Velázquez, vecino del lugar, afirma: “esa descarga de aguas negras tiene más de cinco años; ya hemos pedido a la delegación que haga algo, le hemos planteado que podemos colaborar a la limpieza del lugar, pero ni nos atiende”.

Asegura que varios niños se han enfermado de la piel y han contraído enfermedades gastrointestinales por vivir en casas cercanas a esos derrames, que causan la proliferación de fauna nociva. Y añade que en época de calor la pestilencia es aún peor.

“Hace poco —menciona— vino personal del Instituto Mexicano del Seguro Social para evaluar la situación, porque hubo el caso de cinco niños que estuvieron al borde de la muerte por los padecimientos generados por el hedor y la contaminación, pero ni así hacen algo.”

Un par de kilómetros más adelante se encuentra el embarcadero de Santa Cruz Acapulxca, que con inversión aproximada de 4 millones de pesos se proyectó, hace dos años, como un desarrollo turístico-cultural, pero a la fecha se encuentra abandonado. Quizá una de las causas sea que ahí también desembocan dos grandes tubos de drenaje, los cuales arrastran los desechos de casas instaladas en chinampas aledañas.

El panorama en el embarcadero es desolador, pues en sus orillas, entre los lirios, se puede ver botellas, palos y peces muertos. Basta introducir una vara y remover un poco el agua para no sólo liberar olores fétidos, sino también decenas de peces muertos.



JESUS VILLASECA

Según el diputado local Miguel Angel Solares el crecimiento sin freno de los asentamientos irregulares en Xochimilco es la causa de que se vierten las aguas negras en drenajes clandestinos. La imagen corresponde a Santa Cruz Acapulxca, donde los canales están repletos de desechos